
拉开时间距离讨论问题，
更容易被接受

读品：《水下之人》是你的第一部虚
构作品，怎样的契机让你写下这部小
说？

吕晓宇：在 2010年到 2019 年将近
十年时间中，我一直在外留学，想记录
这段经历，又不想单纯地写一部基于留
学生身份的作品。2020年初，我看了一
些留学时写的日记，其中有着对未来和
世界的想象和憧憬，但我其后更多地感
受到的是某种崩塌。所以写下了这部
带有总结和缅怀双重意味的作品。

抛开虚构或非虚构，更重要的是用
“未来”书写当下，而不是用“当代”写当
代。拉开时间距离，讨论某些问题，更
容易被接受。小说的整体设定围绕着
不远的未来有一场宏大的战争根本性
地改变了人们的生活。战争的设定只
是为了有足够的时间留白，容纳某个能
改变世界结构和人们思维方式的事情，
形成断代感。“战争”可以不是具体的战
争，甚至不是我们想象的战争。战争隐
喻着一个巨大的事件或进程，你可能不
知道它是什么，但会对个体产生根本性
的冲击。

读品：你曾提及在学术研究中体会
到的文本和现实的割裂，《利马之梦》

《水下之人》是否是弥补割裂的一种尝
试：书写更贴近当下现实、更具“介入
感”的文本。《水下之人》中的人物不管
是从政或从事文艺类工作，都在积极地
介入现实，企图通过实践传达某种理念
或改变某些东西，这是否也代表了你对
自身或你们这代知识分子的希冀？

吕晓宇：“介入感”很准确。《水下之
人》或《利马之梦》中，“介入”的身段或
姿态都很重要。我希望通过书写告诉
读者“介入”的可能，而书写本身是退而
求其次的介入方式。尽管《利马之梦》
反思了“到现场”的意义，但毫无疑问，
最重要的还是要“到现场”和“肉身介
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吕晓宇：超越旁观的行动与介入
在当下中文世界的写

作者中，吕晓宇的身份和
经历颇为特殊。

作为一名国际关系学
者，他曾任职于联合国开
发计划署，从事冲突协调
和国际发展的工作，还多
次深入战地一线收集资料
……这些经历都成为他学
术研究的一部分，也成为
他非虚构写作的素材。

在《利马之梦》中，吕
晓宇记录了他 2016 年进
入秘鲁前总统托莱多的竞
选团队的故事，这让他对
政治和现实有了更深刻的
理解，也愈发确认“介入”
和“到现场”的意义。他在
书中写道:“我们唯一能有
的空间在于行动，那种本
能上对知行不一的抵制才
是人性所在。”

以留学生活为基础的
小说《水下之人》，则带有
更多科幻色彩。未来的某
天，一场大战改变了世界
格局和所有人的生活。
2069年，“我”在英国牛津
大学访学时，发现了中国
青年L的手记。L生长于
20世纪末，亲身参与了大
战，这场战争也无可避免
地改变了L的生活。“我”
试图通过手记勾勒出L的
一生并了解大战前后的历
史。小说以现在（2069年
—2075年）和过去（2014
年—2015年）两条并行的
时间线交织叙事，融合口
述、访谈、新闻报道等多种
文体形式，展现21世纪世
界青年一代的境况。

吕晓宇表示，《水下之
人》中的“战争”实际上是
个隐喻，隐喻所有可能对
个体产生根本性冲击的事
件或进程。之所以采取以
未来讨论当代的方式，是
因为“拉开时间距离，讨论
某些问题，更容易被接
受”。

2023 年末的多个文
学榜单上都出现了《水下
之人》这本书，吕晓宇也频
频被评论家和文学编辑提
及，与这个名字一同出现
的，还有类似“国际视野”
的评价。吕晓宇坦言，他
的书写都基于个人亲身经
历，并没有刻意追求所谓
的“国际视野”。与此同
时，在他看来，还有很多普
通中国人的全球经验没有
得到充分书写，这也是他
在日后写作将涉及的题
材。
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入”，这远比坐在书斋里或从现场回来
之后反思更为重要。

我有点抵触“一代人”这种说法，很
难说某一代人有多么不一样的状态。
鲁迅先生曾寄希望于青年人，后来在
《而已集》中说，青年也不能一概而论。
从这个意义上说，很难说对某一代人有
什么希冀。论及知识分子，我觉得这个
社会的代际和阶层之间的串联，是要通
过知识分子来完成的。知识分子不只
是提供承担一个知识高点的作用，更要
完成在不同领域间游走和串联的作用，
这是知识分子最可贵的一点。没有发
挥出这种串联感，很难形成真正的行动
力。

对差异有足够的认知，才
有真正的包容

读品：协助秘鲁前总统进行大选、
深入战地一线、供职于联合国……这些
经历带给你最大的影响是什么？

吕晓宇：我确信了自己想要怎样的
生存方式，希望在写作和实践中体验

“意外”和“陌生”。当体验的阈值被拉
高，一旦丢失这种体验，很难有向前的
动力。如果每天重复习惯的事情和面
对熟悉的事物，会容易疲惫。唯一不
产生厌倦的方式，就是寻找足够陌生
或足够唐突的地方。“拥抱陌生”成了
一种近乎生存方式的选择，而非价值
或立场的选择——为了活着我才这
样，而不是为了追求某个东西。我也
充分意识到这不是每个人的生活方
式，如果一个人在重复中，仍然能感受
到生命给予的活力和期许，那也是幸
福的。

读品：小说中多处体现了你对“跨
越边界”的不信任。人与人之间的距
离，民族、国家、政体之间差异与边界，
在你看来都是无法真正跨越的吗？

吕晓宇：存在绝对边界或绝对他者
并非悲观的立场。一个外国人到达某
个国家，很快表现出理解和互通，多数
情况下是傲慢的。对边界有足够的理
解和认知，才有可能带来真正的包容
性的共存。匆忙想象边界的消融，可
能更多地带来的是冲突而非理解。欧
洲迅速地想象边界的消融和多元主义
的实现，但当事态的发展并不如预期
的那样时，他们就迅速宣布了多元主
义的失败。

2023 年 5 月，我在英国和欧陆完
成了近两周的会议和走访，最大感受
是中西之间存在很大认知偏差。这种
偏差基于我们都觉得彼此间应该有越
来越多的共识，事实上恰恰相反，所以
我们需要重新审视彼此之间的关系。
如果之前发展的基础基于期待更多的

“共同”，那么现在需要承认，哪怕存在
越来越多“不同”，共同交流和相互促
进也是可能的。

读品：请谈谈你对“国际视野中的
中文写作”这个话题的看法。你希望
自己的写作为读者带来哪些不一样的
思考和认知？

吕晓宇：写作一定程度上可以超脱
作者的经历，但我觉得诚实的写作理应
与亲身经历有关或从亲身经历出发。
所谓“国际视野”是与亲身经历有关，我
写不了不熟悉的内容。

在我看来，所谓的“国际视野”并不
是精英立场。大量中国人拥有他们的
全球经验，这些经验却很少被书写。我
所说的中国人并不是去海外拥有高收
入工作或留学的这一批人，他们反而是
相对较封闭或数量较少的群体。上个
世纪80年代之后，还有一批因打工、国
际婚姻或驻外等原因出国的中国人，目
的地也不完全是英美等国家，此外还包
括不同国家的华人华侨群体。这是一
个庞大的华人网络，选取其中任何一个
人的经验书写都是一段波澜壮阔的全
球史。比如我在叙利亚遇见的浙商、闽
商等，他们并不是拥有话语权的精英，
但创造出了属于他们的全球流动网络
和经验——一种由下至上的具有草根

感和冒险性的经验。他们的经历很值
得书写，他们呈现的国际视野不同于我
们之前对国际视野的想象，不是以一个
国际组织的成员或一个留学生的视角
来写。我有一些访谈资料，还没想好以
怎样的形式来呈现，他们展现出的某种
精神特质让我觉得很迷人。

战争对普通人的影响，被
讨论得太少

读品：“（冲突）越来越多地出现一
种溢出效应，在特定的场域、特定的国
家出现了这样一种冲突，已经蔓延到了
我们之前认为不可能出现的场域。”请
谈谈这种“溢出”的具体表现和后果。

吕晓宇：我们这一代人觉得武装冲
突离我们很遥远。但现在，无论是从情
感还是地缘距离的角度来说，冲突都变
得越来越近，越来越紧迫。身处冲突地
区，我有两个突出感受：其一是很多人，
特别是普通人，从没有想过战争在有生
之年爆发；其二是他们从没有想过战争
爆发后会持续这么久。我不相信这些
普通人对周围事件或对世界局势的判
断弱于我们，只是任何普通人都缺乏处
置战争的身体经验和社会经验。此外，
人们能看到的只有冲突的扩展和延伸，
看不到解决冲突的途径或秩序的诞生，
这就是“溢出感”。战争的溢出性或扩
张性对任何人而言都是严峻的挑战。

目前讨论战争的方式也奇怪。最
应该讨论的是战争对普通人的影响，但
我们讨论战争时，很大程度上在讨论战
略、地缘、大局观，战争变得抽象，变得
离普通人的生活体验遥远。实际上，普
通人最需要了解的是战争对个体的意
义，才能明确个人的立场和决定，但这
恰恰很少被论及。讨论和平与冲突的
另一个矛盾之处是，唯一能让人们真正
触及这些问题核心的方式是“经历”，但
这种经历对个体的冲击和付出的代价
太大。留在和平世界中，即便对冲突的
想象是错误的，也好过经历战争后形成
更深刻的认知。

读品：这些年你去了很多不同的国
家和地区，你如何评价当前各国普通民
众认知国际事务的水平和素养？

吕晓宇：单论水平和素养，各国差
不多。无论身处怎样的新闻环境，每个
人都在信息茧房中。我与其他国家的
普通民众聊天，发现他们的立场和收集
的信息也非常固定和有限，无论属于哪
个政治谱系，接受的信息都在不断强化
既有的观点。这不涉及某个具体国家
或地区的国民，而与当下的传播环境和
获取信息的方式相关，也可能是人性的
一部分，我们习惯于获取最熟悉或容易
接受的东西。

在媒介如此发达的当下，了解某个
事情不同方面的信息反而变得困难
了。普通人了解战争，存在壁垒和难
度：一方面，社交媒体上有大量未经加
工的来自现场的信息，普通人难以判断
真假；另一方面，经过采集和编辑的信
息或报道，越来越陷入既有的陈旧的立
场中。两方都没办法给普通读者更好
的信息通道或者出路。

读品：作为一名国际关系的学者，
请为想深入了解国际政治的读者推荐
一些书。

吕晓宇：现有的国际关系类的书籍
能否有效帮助读者理解正在发生的事
情，根据我的专业训练都很难判断。与
其推荐书单，不如推荐一种进入方式。
读者可以从感兴趣的事件或人物出发，
搜集资料、深入挖掘，进入某个场域的
阅读中，自然带出更多知识点。这是一
个读者自己形成知识网络的挖掘式的
过程。重要的是，不要认为理解国际事
件的门槛很高，厘清国际事件与梳理八
卦事件的方法差不多。基于这种方法，
读者会形成知识网络，找到知识性群
体。现在很多独立的知识性群体提供
的信息的及时性、有效性和准确性，不
亚于学术性团体，读者只需要依照兴趣
找到他们。
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